

# Volvemos a participar en el Programa 'Cultiva'

Por tercer año consecutivo, Cooperativas Agro-alimentarias participa como entidad colaboradora organizando las estancias formativas de jóvenes agricultores y ganaderos en el Programa 'Cultiva' del Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación.

El Programa ofrece a personas que tuvieran menos de 41 años en el momento de su primera instalación, una formación práctica en explotaciones modelo de acogida a través de estancias formativas de 5-14 días de duración, donde tienen la oportunidad de adquirir y consolidar in situ conocimientos sobre aspectos técnicos y de gestión que pueden aplicar en el desarrollo de su propia actividad agraria, así como ayudarles a ser más competitivos y resilientes.

En la edición de este año, Cultiva22, Cooperativas Agro-alimentarias de España presentó un catálogo con 79 explotaciones modelo de cooperativas o socios de cooperativas, ubicadas en 10 comunidades autónomas, de las cuales han sido elegidas explotaciones de 9 CCAA por 39 jóvenes agricultores y ganaderos.

Estas estancias empezaron a desarrollarse en noviembre de 2022 y se espera que finalicen a finales del mes de junio. En el primer trimestre de este año, se han desarrollado 18 estancias en 7 comunidades autónomas (Andalucía, Asturias, Castilla-La Mancha, Castilla y León, Comunidad Valenciana, Galicia e Islas Baleares).

Además de las formaciones que los jóvenes reciben en la explotación modelo de acogida, también se programan "visitas técnicas complementarias" que permiten ampliar la formación visitando entidades de referencia de la zona, como centros de investigación, consejos reguladores, asociaciones de agricultores, comunidades de regantes y, en nuestro caso, la visita a una cooperativa de referencia en la participa la explotación anfitriona, permitiendo acercar a estos jóvenes el conocimiento sobre el funcionamiento y las ventajas que aporta el modelo cooperativo a sus socios.

Para este segundo trimestre, se prevén 8 estancias más en 4 comunidades Autónomas (Comunidad Valenciana, Castilla la Mancha, Principado de Asturias y Galicia), las cuales ya se está gestionando por los coordinadores, contando con que previamente se ha hablado con el joven y llegado a un acuerdo en cuestión de fechas y desplazamientos.

Los jóvenes agricultores y anfitriones que han participado con nosotros durante estos últimos 3 años terminan su experiencia con una valoración muy positiva, resaltando el importante valor que les aporta, no solo por el aprendizaje técnico, sino también por el aprendizaje personal y los interesantes vínculos personales que se llevan y que, en algunos casos, continúan activos con el tiempo.

Nosotros **hemos hablado con cuatro jóvenes** que acaban de terminar sus estancias formativas y nos cuentan por qué decidieron participar en este programa, qué aspectos destacarían como los más enriquecedores de su experiencia y cómo valoran el haber podido conocer el funcionamiento y desarrollo empresarial de las cooperativas que han visitado.

**Rosa Ana, María, Rodrigo e Ignacio** coinciden en que sus experiencias han sido muy enriquecedoras y no dudan en recomendar el programa Cultiva a otros jóvenes para que puedan ampliar conocimientos y trasladar una experiencia única a sus proyectos.



## PROGRAMA CULTIVA

Programa de Estancias Formativas de Jóvenes Agricultores en Explotaciones Modelo



**Rosa Ana López Royo** es una joven agricultora de Bormate (Albacete) con muchas ganas de aprender para seguir desarrollando su proyecto personal. Es agricultora de vid y olivo y en sus planes está tener pronto almendros y pistachos. Acaba de cumplir los 36 y hace menos de un año que se dedica al sector agrícola. Empezó Biología en la Universidad de Murcia, pero no consiguió terminar sus estudios. "Lo que me llevó a dedicarme a la agricultura es poder vivir de lo que me gusta, el campo, para no tener que abandonar ni mi pueblo ni las tierras de mis abuelos".

Reconoce que necesita aprender de la gente con experiencia en el sector, por eso decidió participar en el Programa Cultiva22. "Mi estancia en Viver (Castellón) ha sido una experiencia estupenda para aprender y conocer muchas cosas nuevas sobre agricultura y sobre cooperativas. Desde el primer momento, la Cooperativa de Viver me acogió fenomenal, ayudándome y resolviendo todas las dudas que me surgían".

Rosa Ana valora mucho todo lo que ha aprendido sobre el manejo de los cultivos en campo y la maquinaria que se utiliza para la transformación y comercialización de los productos: almazara, bodega, secadero de almendra, almacén para la nuez, etc. También ha dedicado muchas horas a conocer aspectos relacionados con la planificación, la gestión económica y financiera o el uso de las tecnologías digitales.

"Es una cooperativa muy grande, que realiza muchos trabajos y servicios y da mucha vida al pueblo y a la comarca, con sus actividades de agroturismo, catas, ferias, mercadillos... En Viver me han sorprendido muchas cosas, y seguro que algunas puedo aplicarlas al desarrollo de mi actividad agraria".



**María Valdivieso Barrio** tiene una pequeña explotación en ecológico en la comarca de La Bureba, en la provincia de Burgos. Combina agricultura tradicional en extensivo, con rotación clásica de cereales, oleaginosas y leguminosas. También es apicultora y tiene nogales. Lleva trabajando en el sector agrícola casi 8 años, desde que se hizo cargo de las fincas de su abuelo. Pero le gusta remarcar que empezó casi de cero, sin formación, ni maquinaria. Realizó numerosos cursos y empezó en agricultura ecológica por rentabilidad, pero ha acabado por convencimiento.

Lleva participando en el Programa Cultiva desde la primera edición y tiene claro que, si puede, participará en las próximas. "Es un programa muy enriquecedor que aporta un valor que no te da ninguna formación. En este sector, la experiencia es fundamental. En las estancias puedes aprender teoría y práctica de las diferentes técnicas agrícolas, los diferentes suelos y cultivos en cada región. Además, aprendes en explotaciones modelos que ya están asentadas, y eso tiene un gran valor para mí".

Califica su estancia en Cifuentes (Cuenca) en Trufa Cero, como fantástica. "Es una empresa muy bien organizada, con

personal muy formado, todo un referente en este sector. Yo quería aprender sobre el cultivo de la trufa y en mi zona, en Burgos, no encontraba a nadie que me enseñara. En Cifuentes he aprendido mucho de las plantaciones, de las características agronómicas del suelo, el cuidado, el riego, plagas, enfermedades, el adiestramiento de los perros y también sobre comercialización".

María reconoce haber sentido algo de envidia sana cuando ha visitado esta cooperativa. "En mi zona las cooperativas son un simple mercado donde te venden semillas y productos fitosanitarios. Me ha impresionado ver que hay cooperativas que funcionan proporcionando un valor añadido a los productos, al sector y a los pueblos donde se asientan".

Su pequeña explotación no le permite vivir solo de la agricultura, por lo que María compagina sus labores agrícolas con un trabajo a media jornada. "Es una situación en la que se nos pone muchas trabas y la verdad es que habría que buscar facilidades para que la gente joven apostara por explotaciones pequeñas que aporten un valor añadido y fijen población en sus zonas".

**Rodrigo Caminero Tejedor** tiene solo 20 años y se dedica a la agricultura y ganadería por tradición familiar. Terminó sus estudios de Grado Medio y desde junio del año pasado lleva una explotación de vacas nodrizas semi-extensiva y tierras de regadío y secano, unas destinadas a la producción de grano y otras para la alimentación del ganado, en Villamoronta (Palencia).

El Programa Cultiva le ha permitido desplazarse a Granada, a Castril y a Illora, para adquirir más conocimientos. "Mi experiencia en Castril ha sido muy buena, es un pueblo pequeño, con rincones preciosos, y he aprendido mucho sobre los almendros y olivos, la poda, variedades, el abonado, cubiertas, etc."

De todos los conocimientos adquiridos, Rodrigo destaca todo lo que ha aprendido sobre la poda de los árboles.

"Con una buena poda consigues un árbol sano, equilibrado y del tamaño óptimo". También valora haber conocido las dificultades que tienen los agricultores en esa zona, los trabajos en laderas que dificultaban la mecanización y la dependencia del clima, de la que depende en gran parte la cosecha.

Además, de su experiencia en la cooperativa, este joven palentino destaca que conocer el funcionamiento empresarial le ha ayudado a comprender los gastos y beneficios que se producen en las plantaciones de olivos y almendros. "He aprendido también lo importante que es tener la información de la explotación reflejada en un ordenador, para monitorear y controlar al máximo los resultados".



**Ignacio Bellas Castro** es un joven gallego de As Pontes (A Coruña), aunque tiene su explotación en un concejo cercano a Ferrol, donde vivía su abuela. Su padre nunca se dedicó al campo, pero él ha querido recuperar la tradición familiar. Realizó estudios de Ciclo Medio de la rama agraria y se enfocó en el tema de la fruticultura. Tiene árboles frutales, castaños y manzanos de variedades autóctonas gallegas. También cultiva una huerta y tiene ganado ovino, para carne.

"Me enteré del programa Cultiva gracias a la Asociación de Criadores de Ovino y Caprino de Galicia (OVICA) y no dudé en participar".

Su programa de formación lo ha pasado en la explotación modelo Lebrede en Villacondide (Coaña) y ha realizado otras visitas durante su estancia en Asturias, entre ellas a Agrecoastur, una cooperativa de productores ecológicos

de sidra, hortalizas y elaborados. Ha tenido la oportunidad de conocer diferentes producciones: manzano de sidra de Denominación de Origen Protegida, castaños, aguacateros, así como una parte dedicada al porcino con la raza autóctona de Asturias, Gochu Asturcelta.

"Aunque una parte importante de la manzana de sidra que se produce en España procede de Galicia, en mi comarca se ha perdido la elaboración de sidra, por eso quería saber más sobre cómo está el sector en Asturias. Es necesario conocer lo que hacen otras personas en otros lugares para aprender y abrir la mente".

Ignacio no solo valora haber aprendido sobre la elaboración de zumo de manzana de sidra, sino tomar buena nota de cómo es la organización de una cooperativa. "La parte empresarial es muy necesaria y en pequeñas explotaciones como la mía, el asociarse con otra gente es fundamental".